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圖◎蔡育志、廖壯偉；文◎廖壯偉

亮點十足 夠給力

恢
弘的氣勢加上纍纍碩果的收獲，

2011 年天津展水準更上一檔次，各

界佳評如潮不斷，為中國「十二五」開局

展現最大亮點，並連接「十一五」落實科

學發展，推進經濟結構調整和經濟增長

方式轉變，讓電動車一躍成為天津展的主

軸，同時帶動天津電動自行車與加速中國

自行車與電動車產業發展。

為「十二五」開好局

由天津市自行車電動車行業協會與天

津市自行車業商會主辦，第 11 屆中國北

方國際自行車電動車展覽會（天津展）於

2011 年 3 月 31 日至 4 月 2 日間，在梅江

會展中心及天津國際展覽中心舉辦，超過

560 家企業參展，吸引近 20 萬人次參與，

讓天津展突破往年規模再創新高，堪稱是

歷屆規模最大、最成功的天津展。

新場館加持　天津展更顯高水準

值得一提的是，本次天津展的主展館為

◄天 津自行車協會

理事長龔孝燕表

示，天津展的成功

落幕，也為「十二

五」開好局。

天津展氣勢磅礡2011
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新落成的「梅江會展中心」，該場地是 2010

年天津夏季達沃斯論壇（Summer Davos）

主會場，同時也是天津規模最大的會展中

心，擁有室內展覽面積 5 萬平方米，室外展

覽區域面積 3.9 萬平方米，可容納 2,600 個

國際標準展位同時參展，屋頂的天窗設計，

讓室內利用自然光線即可滿足展廳的照明

需求，並將會議、展覽、商務與餐飲結合，

將展會整體水準提升更高。

中國內銷電動車超越自行車

被譽為中國自行車與電動車內銷最具實

力的天津展，雖受到先有台北展後有上海

展夾擊，但以電動車為主軸，成功走出天

津展的康莊大道，連帶使得電動車成為展

會的活招牌，也是各界關注焦點。據天津

自行車協會理事長龔孝燕表示，天津企業

的電動車整車產銷量為 1343.2 萬輛，較

2009 年增加 62.2％，佔 2010 年中國電動

車總產銷量的三成以上，同時中國市場在

2010 年，電動自行車銷售量首次超越自行

車， 讓中國的電動車產業更令人值得期待。

天津展近三年比較表

2009年 2010年 2011年

參展企業 550 家 520家 560家（勝）

展位數量 3,000個 2,300個 3,600個（勝）

展位面積 70,000平方米 60,000平方米 80,000平方米（勝）

（資料提供：中國北方國際自行車電動車展覽會）

▲天津自行車協會理事長龔孝燕表示，天津展的成功落幕，也為「十

二五」開好局。

▲CBA理事長馬中超（右）和步正發部長（中）、天津副市長王治平

（右二）以及建大董事長楊銀明（左二）。

▲捷安特中國總經理鄭寶堂（左）為天津副市

長王治平介（右）紹捷安車優質的自行車。

▲捷安特中國區總裁劉湧昌也於開

展後首日，親抵天津展的現場。

▲天津市副市長長王治平（左）與中國輕工業聯合會會長

步正發（右），在天津展開幕當天，一同蒞臨展會現場。
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電動車廠天津展砸重金

電動自行車繁榮百家爭嗚的情景，同

樣也出現在天津展會內，包括賽克、捷

馬、愛瑪、比德文、雅迪及富士達等電動

車廠商，超大豪華的攤位設計，皆砸下重

金及心血打造。由於家電下鄉，中國電動

自行車成為「正規軍」可直接深入鄉村，

市場的餅更大，讓整體市場更加競爭，在

「十二五」的開局年及「家電下鄉」的落

實年，中國各大電動車為求品牌及整體企

業形象，同時成為經銷商及消費者的選擇

標竿，展會期間許多廠商透過多元的方

式，如：美女走秀、樂團表演及現場活動，

與消費者做最直接的互動，參展的經銷商

與消費者，似乎對廠商舉辦的活動非常喜

愛，也成功吸引許多人佇足觀賞，也成功

建立企業整體雄厚實力與形象，讓經銷商

與消費者產生良好的 Image。

名人代言效應

為讓消費者產生良好的 Image，在中國

這「酒香也怕巷子深」的市場裡，電動車

市場已進入白熱化，為在該市場取得領先

地位或佔有一席之地，名人代言成為突破

現境的「特效藥」，請名人代言不僅為形

象加分，不僅要請得夠份量夠「大咖」，

才能一嗚驚人，品牌才能大嗚大發，雖然

此方法最缺乏創意，卻有效直接反應，各

大廠也爭相邀請知名人士代言，也成為電

動車廠們的特色。

姚明＆捷馬 盼成電動自行車巨人

像是捷馬的代言人為中國籃球選手姚

明，身高達 2 米 29 的姚明效力於美國職籃

NBA 休士頓火箭隊（Houston Rockets）， 同

時也是 2002 年 NBA 的選秀狀元，加上優

▲為吸引消費者的目光，電動自行車廠們，舉辦多項活動，其中美女走秀最受喜愛。
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異的表現及超高人氣，讓他入選 7 次全明

賽， 對中國而言，姚明代表的意義非凡，不

只是個籃球員，甚至是中國的最佳圖騰之

一， 捷馬在 2010 年透過「移動長城」姚明

的加持，希望能成為中國電動車市場的巨

人， 同時也掀起中國內部討論話題。

愛瑪與周杰倫 獨樹一格

攤位充滿濃厚時尚設計風的愛瑪，選擇

也熱愛設計且紅遍華人地區的小天王周杰

倫合作，據中國大陸媒體報導，周杰倫的

代言費約人民幣三千萬，繼比德文的劉德

華及新日的成龍後，是所有代言電動車名

人裡，代言費最高，不過對著重品牌形象

的電動車大廠們而言，著眼的是背後無窮

的品牌價值，三千萬的代言費只能說是九

牛一毛，愛瑪與周杰倫的合作，搭配周杰

倫極具中國風的歌曲《青花瓷》，展出青

花瓷配色的電動自行車，同時在今年的天

津展，也可看見艾瑪的設計師於現場即興

創作《青花瓷》塗裝的整車。

同樣大打名人代言的廠商還有寶島電動

車，找來中國知名演員佟大為，新大洲是

▲捷馬本次請到姚明代言，在攤位有姚明的立像及視頻，以提高自

身品牌。

▲捷馬不僅電動自行車火紅，自行車以杰瑪仕為品牌，甫推出也受

到許多消費者關注。

▲愛瑪大膽以設計走出路線，與周杰倫合作外，更以其紅遍中國的

<青花瓷>為主題，請設計師在現場即興創作。

▲天津產業女強人，天津愛瑪電動自行車在總經理段華（右）領導

下，愛瑪E-bike已成中國產量最大的製造商。左：天津自行車協

會理事長龔孝燕。
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選擇台灣魔術師劉謙，雖然名人代言消費

者不一定會買帳，但對於品牌形象的確起

了宣傳作用，特別是在白熱化的中國電動

車市場，透過明星將產品深入消費者認知

度，成為目前最牛的行銷方式。

比德文 強調品牌價值

除名人牌效應外，2006 年曾找過天王

巨星代言的比德文，本次天津展攤位融入

步步高升的概念，加上產品排列得宜，展

現非凡的氣勢，同時以逾 51 億元人民幣

品牌價值為主軸，吸引消費者與經銷商青

睞，更與央視合作投拍青春偶像劇《青春

旋律》企圖吸引更多年輕人對電動自行車

的注意，比德文在 2010 年與李寧結為行

銷戰略夥伴，更大量投入媒體廣告，啟動

代言雙子星，同時有兩位名人代言，加大

整體行銷力度，因中國電動車的消費族群

走向，也呈現年輕化現象，這塊大餅除透

過名人代言加持外，整車設計與塗裝也更

顯朝氣，吸引年輕族群注意。

電動自行車朝向年輕化

綜觀本次天津展，電動車在外觀造型及

設計上，走向更符合年輕人喜愛的時尚風

潮，加上重視女性市場，推出繽粉色彩配

色的成車，希望更貼近年輕族群的心裡，

攤位擺設上，也以寬敞明亮的風格，加上

具思唯的設計風格，電動車攤位化身成百

貨公司攤位，將時尚風潮吹入會場內。

愛瑪在攤位展出由施華洛斯奇組成

Bling Bling 外觀的電動車，加上攤位整體

設計，將設計元素融入，吸引許多人潮，

成為現場人氣攤位之一，賽克攤位則是請

世博會設計師操刀，以明亮且柔和的配色

主軸，搭配柔和的燈光，成功吸引 80 後、

90 後年輕族群的目光。
▲比德文大打品牌價值，除以RMB51億的品牌價值為秀展主軸外，

並抽獎贈送黃金。

▲►電動自行車商

的攤位更具有主

題化，同時佈置

像百貨公司，將

時尚潮流的元素

融入其中。
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物價起飛 電動自行車起飛？

由於通膨問題，中國的物價上漲明顯，

無論是油價或是民生用品均有不同程度上

漲，套用中國在 2010 年最火紅的電影「讓

子彈飛」，民眾苦笑戲稱現在是「讓物價

飛」的時代。

油價的漸高漲，抑制消費者購買汽車

的潛在慾望，同時讓更多民眾對於電動

車的需求也增加，這也讓天能、超威、昌

盛、新需能、振龍、海霸等蓄電池生產企

業，齊聚於天津展，讓消費者更充份瞭解

產品，除電動車相關廠商報名參展外，汽

車與摩托車的廠商， 似乎也嗅到商機，大

陽、隆鑫、廣州五羊與奇瑞，也都加入電

動自行車的行列。

▲電動自行車的外觀顏色採用更加大膽、鮮艷，吸引年輕族群注

意，圖下賽克生產的喜羊羊系列電動自行車、上為愛瑪展出由外

觀由施華洛斯奇水鑽的電動車。

▲流線造型的電動自行車，成為展會上的一大亮點。

▲廣州五羊與宏都等南方廠商，也特別前來天津展出相關產品。

▲許多汽車與摩托車的廠商嗅到商機，也紛紛投入天津展，圖為

YAMAHA推出的電動車。



▲美利達以高檔登山車，讓消費者與經銷商更深入體驗美利達的優質品質。

▲電池的環保問題，關係讓電動自行車未來發展，圖為製造鋰

電池的佛山精進能源。
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電池環保問題仍待克服

不過電動車也受到物價上漲的波及，在

鉛、鋼、銅、塑膠、天然橡膠等原材料價

格上漲，一些鉛酸電池的電動車也開始調

漲，特別是即將進入電動車的銷售旺季，

部份小廠商是否能撐過這波「漲價潮」？

加上長期讓人詬病的鉛酸電池環保問題，

以及鋰離子電池普及率與售後服務的問

題，2011 年中國電動車是成長的轉機，

也是洗牌改變的契機，同時中國電動自行

車市場是否能較 2010 年更加強勁旺盛，

經過具指標性天津展後，

各界都在看。

自行車實力依舊

相較電動車的大嗚大

放，自行車部份略顯保

守，今年天津展特別單獨

設立自行車展區，有許多

廠商將新車及具特性的整

車展出，加上中國自行車市場，消費者將

自行車從代步工具轉變為運動休閒產品氣

息已現，指標廠商捷安特（Giant）不僅將

優質產品展出，同時推動騎乘文化，更加

深消費者領導品牌地位，同時 Momentum

也透過天津展，加深對消費者的印象。

Merida 本次由詹馥旗副總親自領軍，在天

津展與消費者及經銷商分享高優質的產

品，同時多款登山車也都是會場尋問度極

高的熱門產品。

▲科林董事長王瑞東（中）對健康事業特別感興趣，除了賽克的自行車、

電動自行車外，也投資濾淨器，右為其夫人竇靜，左：濾淨器總經理。

▲信隆集團董事長廖學金（中）與信隆太倉陳守正副總（右），左為陳克

紹經理。



▲賽克的公路車與登山車，是展會中的亮點之一。
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天津在地企業　積極第二次騰飛

為再造天津自行車與電動車產業第二次

騰飛，中高檔的自行車在本次天津展，也以

多樣面貌呈現，同時產業也面臨轉型調整。

天津在地的榮輝，在跑車與登山車下足

功夫，除研發創新更高品質的自行車外，

同時外觀設計上更加抓住時尚風；賽克在

電動車表現亮眼，自行車也有突出表現，

頂級跑車採鎂合金材料吸引消費者圍觀，

登山車採用塗鴉外觀，

盼能與年輕消費者產生

共嗚；老字號的飛鴿自

行車，以「熱愛天津，

請騎自行車」的標語，

讓許多老天津勾起兒時

回憶， 同時再以「低碳

生活，從我做起」連接

電動自行車，讓攤位呈

現故事性。

▼ 榮 輝 推 出 的

H T R 高檔登山

車，搭配SRAM 
X X，是登山車

的首選之一。

▲老字號的飛鴿讓人重回兒時時代，找回當初

騎乘自行車的快樂之感。

▲天津科林自行車有限公司總經理王一博，全

程在場了解整體市場脈絡及消費者所需。

▲富士達幹部（左

一和右二）拜訪

正 新廈門廠 總

經理陳秀雄（左

二），右一：業務

經理景毅龍。

▲左至右：SRAM亞洲總經理Hank高、天津自行車協會理事長龔孝燕、天津副市長王治

平、捷安特中國總經理鄭寶堂、建大董事長楊銀明、天津市政府台辦主任周克麗。
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零配件展出反應佳

零配件部份，也吸引不少廠商前往

參 展， 正 新（CST）、 建 大（Kenda） 兩

大輪胎廠絡驛不絕，攤位人氣鼎盛，誌

慶（Neco）、 信 隆、 維 樂（Velo）、 昆 富

（BNBnack）、 前 線 國 際（Front Point）、

唐澤車閘（Karasawa）、 瑞倫防盜器及桂

盟（KMC）等廠商，也同樣參與本屆天

津展，前線國際高誌宏指出，首次參加天

津展，反應及詢問度高，也獲得不錯的成

效。近年大力贊助洲際車隊安全帽的瑪珈

（Ranking），透過選手最即時的回饋，產

品的品質更加提升，在本次天津展，也成

為消費者及經銷商詢問的對象。

▲富士達在天津展擁有多個攤位，投入許多金錢，只為讓消費者與

經銷商體會企業的用心。

►維樂也在天

津 展 裡，展

出多款舒適

座墊。

▲電閘是防止電動自行車被竊盜

的防護者，圖為唐澤電閘與雙

征車業的產品。

▲左起：王潤東、SRAM亞洲總經理Hank高、建大董事長楊銀明、天

津靜海縣經濟開發區書記張瑛、天津潤茂董事長馮異軍。

▲新型的電動自行車，外觀佳性能好，也開始產生失竊的問題，富

士達則推出防盜性佳的電動自行車。▲正新輪胎的攤位非常有設計感。

▲長期贊助洲際車隊的瑪珈

（R a n k i n g），在天津常

可見客人上門詢問。

▲首次參展的前線國際，指出

天津展收獲良好。
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活動萬花筒

為落實「人才強國」的戰略，天津展今

年首次舉辦「華輪盃青工技能擂臺賽」，

透過技能比賽，讓培養出更多的人才；而

在創意發想方面，「廢舊自行車再生藝術

雕塑展」與「2011 自行車創意設計大賽」，

將天津大學、天津理工大學等多所學校作

品在國展中心展出，透過學生們的巧思，

讓設計的泉源不斷湧現，並展現學生的奇

思妙想，其他諸如十年屆會回顧及單車特

技表演，為展會活力畫龍點睛。

論壇引領電動車發展

針對電動車快速發展，本次天津展也針

對「鋰電池電動車產業」及「鉛酸電池資

源再生問題」舉辦高峰論譠，邀請多位專

家與學者，共同談論如何讓中國電動車走

向康莊大道。近年來中國強力推動低碳環

保，鋰電池發展成為不可或缺一部份。

▲KMC的將鏈條引入攤位設計，主題鮮明可見。

▲左至右：榮輝副總谷醒民、銀三環昆山廠總經理曹明龍、榮輝總經理

吳錦程、銀三環執行董事長& GM黃可儉、銀三環副總程輝。

◄◄為落實人才強國，今年

天津展推出華輪盃青工

技能擂臺賽。

◄學生透過巧思，將廢棄的

自行車，透過藝術方式呈

現。



▲會展內的細節仍有加強的空間，像是地毯有多處發生未舖好的情

況，這對多人行走的展會而言，容易發生易外。
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同時因電動車市場已進入品牌戰，央視

網特別舉辦首屆電動自行車品牌經銷商峰

會，並以中國電動自行車的達沃斯論壇自

居，是鼓勵與支持整體產業進步的活泉。

雖然火紅  仍有進步空間

天津展內容火紅，第一天將會場擠得人

山人海，不過第二日及第三日，適逢清明

節連假前夕，許多民眾選擇返鄉或出外遊

行，讓會場的人數較第一日相較，冷清許

多，這點或許是主辦方當初預料之外。

場地換到新的梅江會場展覽館，硬體設

施上較往年進步許多，不

過像是地毯的舖設、或

是場館的整潔，仍有加強

的空間，館內的整潔今年

無時無刻均有專人清潔，

不過一些較沒公德心的

人士，仍會將宣傳資料、

飯盒放置在場館的死角，

造成清潔人員的困擾，同

時場館內雖然整潔進步

許多，但場館外的週邊馬

路則是紙張滿天飛，造成馬路上仍有許多

相關宣傳物，這點是天津展未來要更上一

層樓的關鍵之一。

中國有自已的玩法

許多廠商舉辦活動或是叫賣，音響開得

非常大聲，不僅影響其他廠商情緒，也讓

展會的品質降低，雖然主辦方在展前也有

規定，但是廠商們仍無法遵守，或許這是

中國特有的行銷方式。

一些比較不相關的電動遙控汽車、電動

飛機及電子狗，也來到天津展會場內，雖然

也是吃電池的，不過與展會主體戰略絲毫無

任何相關，這對邁向專業化、創新化的天津

展而言，未來仍是要解決的問題。

▲入場前的安檢極為嚴格，任何包包均先經過X光機掃描才能進

入，對廠商及展會現場是項保護。

►今 年 在場 館

內 整 潔 有 進

步，不過場館

外 卻 成 了垃

圾集散地。

▲嘉隆集團總經理鄭武進。▲杭州中策輪胎總經理陶建華。
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▲央視網在天津展間舉辦電動自行車品牌經銷商峰會，並頒獎表揚央視網2010年度電動自行

車行業品牌經銷商。

▲左至右：昆富董事長特助林國棟、杭州駿盛董事長佟駿、昆富董

長沈清作。

▲左至右：三鼎車業肖緒國總經理，明司車料林翰泉副總經理及泰

美自行車彭偉總經理在展會上交流業界經營心得。

▲倢鋒機械參展狀況佳，機器詢問度高，最

後一天已有客戶現場機台訂購。圖為倢鋒

機械 謝人杰 。

▲天津艾尼車料總經理王洪軍（右）今年也

到台北展參觀。

▲連云港神鷹碳纖產品從材料、車架到整車可

以說一條龍。右：總經理張毅，左：嚴偉誠副

總。

▲正達董事長江炯為賢伉儷和TBEA秘書范雪琴。
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▲捷安特此次不僅展出自行車，旗下的

莫曼頓也有電動車與自行車的展示。

▲清豪董事長林金成非常重視中國市場。

▲建大天津廠楊瑞文賢伉儷（左一、二）和沈瑞雄協理（右二），右

一：業務黃元龍。

►營標總經理林

靖朗與陳美芳

是事業與家庭

上的好伙伴。

▲天津當地的构构自行車，也以大區塊的攤位參加這次

展會。

▲天津敏捷的車子朝客製化發展。

▲新滄海副總經理鞠為平。

▲客製化趨勢在

未來將擴大，左

一：SD總經理

李俊成、左二

必和蔣琦瑤、右

一：Ranking副
董林偉民。
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▲午宴由天津自行車協會副秘書

長楚寧主持。

▲蘭溪輪鋒董事長宋福江，騎車後

體重明顯減少。

▲老字號的上海鳳凰自行車，展會現場也是人聲鼎沸。

▲北京航輪總經理劉春宇（右二），左一：宋燕、左二：潘晨，專辦自

行車賽事與活動，右一：寧超。

▲崑藤第二代已成得力助手。左起：陳彥深、陳彥清、陳彥佑。

▲嘉思特劉劍君總經理。▲廣州環球自行車（UCC）陳副總。

▲乃岡良雄（右）已從Maruishi會長退休當顧問，左：浩盟董事長高

丁男。

▲美樂集團企業版圖不斷擴大！右起：華元輻條總經理王朝光（右）

、美樂集團總裁王朝陽、美樂集團總裁王翔宇。


